

Stiftungen, Beteiligungen und Mitgliedschaften des Deutschen Caritasverbandes

Im Geschäftsbericht 2019 wird auf die Stiftungen, Beteiligungen und Mitgliedschaften des Deutschen Caritasverbandes e.V. (DCV) hingewiesen.

Insbesondere durch Vermächtnisse, Schenkungen und Erbschaften ist dem DCV in den zurückliegenden Jahrzehnten Grund-, Immobilien- und Finanzvermögen zugewachsen. Dieses Vermögen ist in seinem Bestand zu erhalten und zu pflegen. Erträge daraus werden, im Sinne der Satzung, für die nationalen und internationalen Aufgaben des DCV eingesetzt. Sie bilden vielfach die Grundlage für die erforderlichen Eigenmittel bei Projekten und Hilfsmaßnahmen. Um Vermögenserträge erzielen zu können, bedarf es einer risikoarmen und ertragsbringenden, an ethischen Kriterien orientierten Vermögensanlage. Deshalb hat der DCV einen Teil seines Grund-, Immobilien- und Finanzvermögens in Stiftungen übertragen. Diese Stiftungen sind die **Caritas-Stiftung Deutschland**, die **Unser Stiftung**, die **Benedict-Kreutz-Stiftung**, die **Lorenz-Werthmann-Stiftung** und die **Carolus-Stiftung**.

Die **Caritas-Stiftung Deutschland (CSD)** wurde 1999 vom DCV gegründet. Ihre Aufgabe ist es, die soziale Arbeit des DCV im In- und Ausland finanziell zu unterstützen. Informationen über die Caritas-Stiftung Deutschland erhalten Sie unter www.menschlichkeit-stiften.de.

Für Bankgeschäfte aller Art, insbesondere für gemeinnützige soziale Einrichtungen und Organisationen, die den Spitzenverbänden der freien Wohlfahrtspflege zugeordnet sind, wurde 1923 die **Bank für Sozialwirtschaft AG (BfS)**, Berlin/Köln, gegründet. Die Caritas-Stiftung Deutschland ist Gesellschafterin der BfS und hält 26% des Stammkapitals der Bank. Weitere Informationen unter www.sozialbank.de.

Aus verbandspolitischen und strategischen Gründen, jedoch immer im Sinne seines Satzungsauftrages, sind Beteiligungen des Verbandes an Unternehmen sinnvoll und notwendig. Der DCV ist Gesellschafter an Unternehmen in der Rechtsform einer Gesellschaft mit beschränkter Haftung (GmbH), Mitglied in eingetragenen Vereinen oder in Genossenschaften.

Er ist alleiniger Gesellschafter der **Gesellschaft für Anstaltskredit mbH (GfA)** und der **Immobilien- und Verwaltungsgesellschaft mbH**. Zweck dieser beiden Gesellschaften ist die Entwicklung und Verwaltung des Vermögens des DCV und seiner Stiftungen (Immobilien, Beteiligungen und Kapitalanlagen), um die nachhaltige Finanzierung der satzungsgemäßen Aufgaben zu sichern. Die Bilanz, Gewinn- und Verlustrechnung beider Gesellschaften sind im Bundeszentralregister www.bundesanzeiger.de veröffentlicht.

Darüber hinaus ist der DCV Gesellschafter der **Lambertus-Verlag GmbH**, Freiburg, die gedruckte und digitale Medien mit sozialwissenschaftlichem, pädagogischem, rechtlichem und caritativem Inhalt veröffentlicht. Weitere Informationen unter www.lambertus.de.

Gemeinsam mit weiteren kirchlichen und caritativen Trägern ist der DCV Mitgesellschafter der **Katholischen Hochschule Freiburg gGmbH**. Er hält einen Anteil von 20 % am Stammkapital. Weitere Informationen unter www.kh-freiburg.de.

Genossenschaftsanteile mit einem jeweiligen Nennwert zwischen 520,00 € und 25.200,00 € hält der DCV an der **Liga-Bank eG**, Regensburg, der **Bank im Bistum Essen eG**, Essen, der **Volksbank eG** Freiburg, dem **Bauverein Breisgau eG**, Freiburg, sowie an der **HGK Hotel- und Gastronomie-Kauf eG**. Der Genossenschaftsanteil der **Pax-Bank eG**, Köln, beträgt 500.000,00 €.

Mit einem Anteil von 46,3 % ist der DCV an der **ECCLESIA Holding GmbH**, Detmold, beteiligt. Die Makler der Ecclesia Gruppe sind unabhängige Dienstleister mit i.d.R. jeweils spezieller Kundenausrichtung. Schwerpunkt der unternehmerischen Tätigkeit ist Deutschland, wobei zur Gruppe inzwischen mehrere Unternehmen mit Sitz im Ausland gehören. Weitere Information unter www.ecclesia.de.

Gemeinsam mit der ECCLESIA Holding GmbH, dem Katholischen Krankenhausverband Deutschland e.V. und weiteren kirchlichen Verbänden, war der DCV mit einem Anteil von 13,3 % an der **proCumCert GmbH** Zertifizierungsgesellschaft, Frankfurt/Main, beteiligt. Die Gesellschaft wurde am 23.12.2019 an die IFU-Cert Unternehmensgruppe veräußert.

Zur Unterstützung bei Verhandlungen, der Abwicklung und dem Abschluss von Wirtschaftsverträgen (vorwiegend Rahmenverträge) der Gesellschafter und der Dienste und Einrichtungen der Caritas, wurde gemeinsam mit weiteren kirchlichen Trägern die **Wirtschaftsgesellschaft der Kirchen in Deutschland mbH (WGKD)**, Bonn/Hannover, gegründet. Der DCV ist mit 20 % am Stammkapital beteiligt. Weitere Informationen unter www.wgkd.de.

Gemeinsam mit weiteren kirchlichen Hilfswerken ist der DCV (Anteil 5,2 %) Mitgesellschafter an der **BEGECA Beschaffungsgesellschaft mbH** für kirchliche, caritative und soziale Einrichtungen, Aachen. Zweck dieser Gesellschaft ist die Vermittlung von Aufträgen und die Weiterleitung von Sachspenden vor allem in Entwicklungsländer und Missionsgebiete. Weitere Information unter www.begeca.de.

Dienstleistungen im Bereich Beratung, Planung und Umsetzung von Objekteinrichtungen bietet die **WIBU-Wirtschaftsbund sozialer Einrichtungen eG**, Ahrensburg, an. Der DCV war bis 31.12.2019 mit einem Anteil von 1,5 % an der Genossenschaft beteiligt.

Die Carolus-Stiftung und die Gesellschaft für Anstaltskredit mbH (s. o.) waren alleinige Gesellschafter der **Caritas Trärgesellschaft West gGmbH**. Die Gesellschaftsanteile wurden am 21.03.2019 an die Josefs-Gesellschaft gGmbH mit Sitz in Köln und den Diözesancaritasverband für das Bistum Aachen übertragen.

Mit jeweils 50 % sind der Diözesan-Caritasverband Freiburg und der DCV Gesellschafter der **Wohlfahrtsgesellschaft Gut Hellberg mbH**, Ettlingen. Diese Gesellschaft ist Trägerin von zwei Einrichtungen der Erziehungshilfe für männliche und weibliche Jugendliche. Nähere Informationen unter www.guthellberg.de.

Mit einem Anteil von 5,7 % am Stammkapital ist der DCV an der **Katholische Nachrichtenagentur GmbH (KNA)**, Bonn, beteiligt. Weitere Informationen unter www.kna.de.

Der Deutsche Caritasverband e.V. ist mit einem Anteil von 8,3% an der **Klima-Kollekte - Kirchlicher Kompensationsfonds gGmbH** beteiligt. Gegenstand der Gesellschaft ist die Förderung des Umweltschutzes, der Bildung und der Völkerverständigung sowie die Förderung der Entwicklungszusammenarbeit. Nähere Informationen unter www.klima-kollekte.de.

Die **Kinderhilfe Bethlehem (KHB)** ist ein gemeinnütziger, christlicher Verein mit Sitz in Luzern sowie Länderbüros in Deutschland, Italien und Österreich. Neben dem Betrieb des Caritas Baby Hospitals unterstützt sie Projekte für Mutter und Kind in Bethlehem und der Region. Die „Kinderhilfe Bethlehem im Deutschen Caritasverband e.V.“ ist Teil des DCV und somit rechtlich unabhängig vom Verein Kinderhilfe Bethlehem in der Schweiz. Ihr obliegt in Deutschland die Vertretung der Anliegen der KHB. Weitere Informationen unter: www.kinderhilfe-bethlehem.de.